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ПОГОДА НА ВЫХОДНЫЕ
Погода вряд ли будет способствовать комфортному отды-

ху на природе: температура воздуха от -4 до +4 градусов в
разное время суток, почти не прекращающиеся осадки в
виде мокрого снега с дождем, порывистый южный, юго-во-
сточный ветер от 2 до 9 м/сек.

Насыщенная программа по-
ездки началась со встречи сена-
тора с главой района Владими-

ром Смеловым, его заместите-
лями, муниципальными служа-
щими и представителями район-

ного актива.
- Уважаемые коллеги, с 1 ян-

варя 2009 года на территории

России в полную силу вступает
131-й Федеральный закон о ме-
стном самоуправлении, - обра-

тился к присутствующим Юрий
Воробьев. - В течение трех пред-
шествующих этому лет длился

переходный период, менялись
первоначальные законы, в них
вносились соответствующие по-

правки, словом, формировалось
новое законодательство, была
проделана очень большая подго-

товительная работа. Поэтому те-
перь нам крайне важно понять,
насколько эффективны оказа-

лись предпринятые нами совме-
стные усилия, как закон отража-
ется на жизни людей, ради изме-

нения которой к лучшему, ради
улучшения экономической ситу-
ации в стране в целом он и был

принят.
Что касается кризиса, то

впервые в истории главы 20 го-

сударств недавно собрались в
Вашингтоне, чтобы сообща вы-
работать меры и предпринять

шаги для минимизации его по-
следствий, ущербов и потерь, -
продолжил Юрий Леонидович. -

И еще один важный момент - это
выступление Президента Рос-
сии Дмитрия Анатольевича

Медведева с очень серьезным
документом - национальным
планом противодействия кор-

рупции. Как вы знаете, в Совете
Федерации я ответствен за дан-
ное направление в законотвор-

честве, поэтому мне также инте-
ресно выслушать ваши откро-
венные мысли, идеи, предложе-

ния и замечания, которые мог-
ли бы быть учтены при обсужде-

нии в Государственной Думе РФ
проекта антикоррупционного
закона.

Слово предоставляется заме-
стителю главы Усть-Кубинского
района Светлане Лучиной, отве-

чающей за социальную сферу.
- Сказать, что закон о мест-

ном самоуправлении нас в свое

время напугал или оказался для
нас чем-то новым, нельзя, - го-
ворит Светлана Васильевна. -

Мы тщательно готовились к
нему, ездили в Ленинградскую
область и Санкт-Петербург за

опытом. Сейчас на территории
района находится 11 сельских
поселений, в каждом разработа-

ны и приняты уставы, с которы-
ми ведется постоянная работа.
На данный момент муниципаль-

ные образования самостоятель-
но справляются с львиной долей
возложенных на них полномо-

чий. Имеются в виду и благоуст-
ройство, и содержание дорог, и
подготовка юридических доку-

ментов. В марте нам предстоит
проведение референдума по ук-
рупнению территорий, поэтому

мы готовимся к этому уже сей-
час, устраиваем в поселениях
дни администраций.

- Ряду мелких поселений с
населением в несколько сотен
человек экономически просто не

выжить, - уверен глава района
Владимир Смелов. - Сейчас су-
ществует 11 поселений, а будет

шесть. Допустим, в одно плани-
руется объединить Авксентьевс-
кое, Верхнераменское и Бого-

родское поселения, в этом слу-
чае численность нового образо-
вания составит около 1000 чело-

век.
Вместе с тем, по мнению Вла-

димира Николаевича, закон о

местном самоуправлении все же
требует определенной доработ-
ки.

- В нем не прописана четко
ответственность глав поселений

перед народом, - говорит Сме-

лов. - Хорошо, если эту долж-
ность займет честный, порядоч-
ный человек. А если нет? В зако-

не отсутствуют конкретные ры-
чаги воздействия на главу, до
него попросту не добраться, раз-

ве что только отозвать. Конечно,
можно попытаться воздейство-
вать на главу через представите-

лей депутатского корпуса, но
если глава, предположим, начи-
нает работать исключительно

только с теми депутатами, кото-
рые его всецело устраивают, то
здесь и начинается коррупция! К

счастью, таких у нас в районе
нет.

- Как формируются отноше-

ния между администрацией рай-
она и поселениями, есть ли ка-
кие-либо противоречия, конф-

ликты? - интересуется Юрий Во-
робьев.

- Вопросы возникают посто-

янно, но сообща нам их всегда
удается решать, - отвечает Свет-
лана Лучина. - Проводим совме-

стные совещания, находим об-
щий язык. Правда, поначалу у не-
которых глав возникла опреде-

ленная эйфория, когда они по-
чувствовали себя хозяевами, но
практически сразу же все поня-

ли, что мы делаем одно дело, по-
этому это чувство ушло.

Речь заходит о школьном об-

разовании на селе.
- С проблемой кадров сталки-

ваться приходится постоянно, -

говорит Смелов.
В пример глава приводит

одну из школ в 30 километрах

от Устья, где на 60 учащихся -

13 учителей, восемь из кото-
рых на пенсии. Между тем сей-
час в Устье почти готова к экс-

плуатации новая цифровая
школа, рассчитанная на 600
учеников.

- Вот родители и задумыва-
ются, почему их дети должны
учиться за 30-40 километров от

райцентра, где иногда в классе
всего по одному ученику, - гово-
рит Владимир Николаевич. - По-

этому для приезжих ребят из
района мы планируем открыть
интернат. Здесь им будут со-

зданы достойные условия про-
живания. Школу мы намерены
сдать вскоре после рожде-

ственских каникул. За послед-
ние шесть лет у нас появились
ДК, ФОК, мы восстановили храм

и привели в порядок кладбище,
проложили 12 км водопровод-
ных сетей. Строится канализа-

ция, появляются тротуары, в
район пришел газ.

Следующий важный момент,

который поднимается на засе-
дании, - проблема жилья. Кое-
какие подвижки есть и в этом

направлении. Сейчас в райцен-
тре сдается 42-квартирный
дом. Из них 10 квартир будут

предоставлены работникам
соцсферы с правом дальней-
шего выкупа жилплощади, но

без права ее приватизации.
Еще две квартиры департамент
строительства, энергетики и

ЖКХ области выделяет детям-
сиротам.

Окончание на 2-й странице.

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Начальник департамента государственной службы и вопросов местного самоуправления Правительства области,
заместитель Губернатора Игорь ДАЦЕНКО, глава Усть-Кубинского района Владимир СМЕЛОВ и член Совета Федерации
Юрий ВОРОБЬЕВ: «Работа по совершенствованию законов будет продолжена».

Юрий ВОРОБЬЕВ:
«Надо активизировать
внутренние ресурсы»

Вопросы местного самоуправления,

противодействие коррупции, возможные

последствия мирового финансового кризиса были

обсуждены на совещании, состоявшемся

в администрации Усть-Кубинского района.

Во вторник с рабочим визитом здесь побывал

представитель Законодательного Собрания

области в Совете Федерации Федерального

Собрания РФ Юрий Воробьев.

Заместитель главы района по социальным вопросам
Светлана ЛУЧИНА: «На данный момент муниципальные
образования самостоятельно справляются с львиной долей
возложенных на них полномочий».
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АКТУАЛЬНО

ОБЛАСТНЫЕ ВЛАСТИ ГОТОВЫ
СТАТЬ ПРИМЕРОМ
ПО ОПТИМИЗАЦИИ
ФИНАНСОВЫХ РАСХОДОВ

«Для минимизации последствий мирового финансового
кризиса России необходимо более активно поддерживать
своих экспортеров, завоевывать новые рынки сбыта и раз-
вивать новейшие технологии», - так прокомментировал
журналистам недавнее выступление Президента России
Дмитрия Медведева на расширенном заседании Госсове-
та в Ижевске Губернатор Вячеслав Позгалев.

Глава области напомнил, что изначально Госсовет был посвя-
щен повышению конкурентоспособности экономики страны. Эта
тема была обозначена еще летом. Но в связи с разразившимся в
мире глобальным кризисом данный вопрос приобрел иное зву-
чание и в основном касался неотложных и комплексных антикри-
зисных мер, необходимых для претворения в жизнь.

Даже с учетом того, что наша страна «оказалась не в центре во-
ронки кризиса, а где-то на периферии, его последствия уже ощу-
щаются в России и в Вологодской области». На ряде предприятий
наблюдается сокращение производственных заказов, что приве-
дет к снижению налоговых отчислений в казну. И потому со следу-
ющего года предусматривается сокращение расходов на капиталь-
ное строительство, возможно, будет пересмотрен механизм на-
числения некоторых социальных выплат и пособий.

Хотя есть в происходящих в мире событиях и свои положитель-
ные стороны. «Кризис - это своего рода очищающая клизма, ко-
торая ставится нашему обществу для очищения его от всякой гря-
зи и всего наносного», - отметил Вячеслав Позгалев.

Рассказал Губернатор и о том, что конкретно делается в облас-
ти для преодоления последствий мирового финансового кризиса:
«У нас создана специальная рабочая группа, которая работает по
отраслям - банковской деятельности, предпринимательству, сель-
скому хозяйству и т.д. В ежедневном режиме мы встречаемся с
представителями предприятий и организаций, обсуждаем их пред-
ложения. Причем такие предложения - не иждивенческого харак-
тера. Мол, вы нам дайте денег, а там посмотрим. Есть много тол-
ковых предложений, которые действительно могут помочь нашим
предприятиям сохранить производство, рабочие места и платежи
в бюджет. Хотя нужно признаться честно, что определенные труд-
ности будут. Президент Дмитрий Медведев выразился по этому
поводу так: «В условиях мирового финансового кризиса бюджет-
ные организации должны понимать, что нужно затянуть пояса. Всем
нам придется научиться жить по средствам. Вопрос об оптимиза-
ции бюджетных расходов будет весьма актуален».

Причем пример такой оптимизации готова показать сама ис-
полнительная власть региона. «Подготовлено решение о сокра-
щении на 30% расходов на содержание аппарата управления, -
констатировал Вячеслав Позгалев. - Примерно 1000 чиновников
в области попадут под сокращение. Но речь идет не только о фак-
тическом уменьшении числа чиновников, а об уменьшении рас-
ходов на аппарат. Будет меньше командировок, расходов на
транспорт и связь. Хотелось бы подчеркнуть, что сокращение
аппарата - в какой-то мере явление временное. Ведь люди у нас
не дурака валяли, а занимались конкретным делом. Теперь же из-
за нехватки людей часть управленческих функций будет выпол-
няться не в полном объеме. Поэтому с кем-то мы расстаемся вре-
менно, примерно на год. А там посмотрим. На тех же, кто остает-
ся, выпадет повышенная нагрузка. Но зарплаты у этих людей не
увеличатся. Наоборот, мы даже сокращаем премиальный фонд,
материальную помощь и ряд других статей, что раньше были ча-
стью зарплат чиновников».

Вместе с тем ситуацию в экономике региона, и особенно в
социальной сфере, власти намерены сохранить под полным кон-
тролем. Тем более что несмотря на то, что спрогнозировать все
последствия кризиса, и особенно сроки его окончания, пока не
могут даже самые известные экономисты мира, у России уже
появился повод для некоторого оптимизма. «Отток капитала из
России в сентябре-октябре превысил 80 миллиардов долларов,
- поделился услышанной в Ижевске информацией Вячеслав Поз-
галев. - Причем в сентябре из страны ушло 30 миллиардов, а в
октябре уже 50! Но в ноябре этот процесс значительно замед-
лился, а в декабре он и вовсе должен прекратиться. Даже те ре-
зиденты, что вначале вывели свои капиталы, теперь возвращают
деньги обратно. А это косвенный признак начавшейся стабили-
зации на российских финансовых рынках и сигнал к тому, чтобы
восстановить товарооборот и производство».

Владимир РОМАНОВ.

От редакции. В Ижевске после заседания Госсовета
Дмитрий Медведев встретился с региональными журнали-
стами. Подробности - на 3-й странице.
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ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ

БУДУЩЕЕ ЕДИНОРОССОВ
ЗАВИСИТ ОТ РЕШЕНИЯ
ЭКОНОМИЧЕСКИХ ПРОБЛЕМ

Будущее крупнейшей российской партии «Единая Россия»
напрямую зависит от того, как она справится с последствия-
ми текущих финансовых и экономических проблем, заявил в
четверг на X съезде партии премьер-министр России, лидер
единороссов Владимир Путин.

Он подчеркнул, что «Единая Россия» обладает всеми возможно-
стями для формулирования стратегических задач для перевода зап-
росов граждан на язык политических программ и законопроектов.
Путин призвал единороссов активнее использовать общественные
приемные для взаимодействия со своими избирателями, для реше-
ния их проблем, помощи им. «В сложившейся ситуации нельзя ухо-
дить от острых вопросов, пытаться спрятаться за широкой спиной
государства», - отметил премьер-министр.

«Как партия парламентского большинства «Единая Россия» не-
сет всю полноту ответственности за происходящее в стране», - под-
черкнул он. По его словам, в эпоху благоприятной экономической
конъюнктуры, высоких цен на нефть некоторые чиновники, бизнес-
мены, партийные функционеры слишком расслабились. Подобные
настроения сегодня абсолютно неуместны, они неизбежно ведут к
ошибкам и потере доверия граждан России.

РИА «Новости».

От редакции. Материал нашего корреспондента Алексея
Колосова, который принимал участие в работе съезда, читай-
те в ближайших номерах «Красного Севера».

ПРОГНОЗЫ

ЧТО БУДЕТ С ИНФЛЯЦИЕЙ?
Помощник Президента РФ Аркадий Дворкович прогно-

зирует снижение инфляции в России в ближайшие меся-
цы.

«У нас, в отличие от Европы, инфляция пока еще не начала сни-
жаться. Но тоже обязательно начнет», - сказал Дворкович, выс-
тупая в среду на медиафоруме партии «Единая Россия».

Он указал, что цены производителей и некоторые потребитель-
ские цены уже начали снижаться. «Например, цена по бензину
тоже уже пошла вниз», - сказал он.

Ранее Дворкович высказывал мнение, что инфляция в РФ в
ноябре и декабре 2008 года будет ниже, чем за аналогичный пе-
риод прошлого года. В ноябре 2007 года инфляция в РФ соста-
вила 1,2%, в декабре - 1,1%.

РИА «Новости».

26 ноября 2008 года по адресу: г. Вологда, ул. Пушкин-
ская, 25 состоится заседание 183-й сессии Законодатель-
ного Собрания области.

ХОРОШАЯ НОВОСТЬ

ИГРАЙ В ФУТБОЛ И БАСКЕТБОЛ!
Радость царила на днях в вологодских школах № 11 и № 14. В

торжественной обстановке здесь состоялось открытие комплекс-
ных спортивных площадок. Каждая из них включает в себя искус-
ственное пластиковое покрытие поля для игры в мини-футбол,
футбольные ворота, ограждение, 4 баскетбольных щита.

Кстати, за счет областного бюджета было закуплено 10 таких
площадок. Итак, в школах № 11 и № 14 они уже действуют. Скоро
такие же площадки появятся в восьми других школах Вологды.

Петр НЕПРЯХИН.

По мнению гендиректора

ОАО «Северсталь» Алексея

Мордашова, в условиях

финансового кризиса главная

задача для компании - выжить.

Для этого принимаются все

необходимые меры.

Президент России Дмитрий

Медведев встретился

в Ижевске с представителями

региональных средств

массовой информации

и ответил на их

многочисленные вопросы.

Сеть особо охраняемых

природных территорий

Вологодчины насчитывает

172 объекта. Мы владеем

уникальным наследством,

которое требует к себе самого

бережного отношения.

СПОРТ-ЭКСПРЕСС

ВЫСТУПИЛИ ДОСТОЙНО
Как нам сообщили из череповецкого центра боевых искусств,

здесь состоялись открытые соревнования на кубок города по
фехтованию.

В них приняли участие 98 юношей и девушек из Санкт-Петер-
бурга, Череповца, Перми, Московской области и впервые - из
Москвы, Зеленограда и Саратова.

Центр боевых искусств представляли 32 спортсмена. Воспи-
танники отделения фехтования (тренеры Александр Безгачев и
Игорь Цель) в командных соревнованиях добились прекрасных
результатов, заняв первое место среди девушек и второе - сре-
ди юношей.

Петр НЕПРЯХИН.

ЭКОНОМИКА

СОТРУДНИЧАЕМ
С СЕВЕРОДВИНСКОМ

Сотрудничество вологодских машиностроительных
предприятий с судостроительной промышленностью Севе-
родвинска и поставка туда вологодской продукции - это
возможность увеличить объемы платежей в местный бюд-
жет и внебюджетные фонды. Об этом в беседе с журналис-
тами говорил генеральный директор ЗАО «Вологдаметал-
лострой» Роман Заварин. По его словам, в зависимости от
того, какую продукцию заводу придется производить в рам-
ках сотрудничества, будут рассматриваться инвестицион-
ные проекты и приобретаться новое оборудование.

Знакомясь с работой предприятий вологодского машиностро-
ения, глава города Евгений Шулепов подчеркнул, что, имея ста-
бильный государственный заказ, на предприятиях можно произ-
водить и соответствующую производственную подготовку, вести
определенную кадровую политику, а также работать на длитель-
ную перспективу. В связи с тем, что договоры на такие заказы зак-
лючаются сроком до десяти лет, предприятия могут модернизи-
роваться и выстраивать соответствующую стратегию работы. «Се-
годня для нас это очень важно, так как объемы производства боль-
ших предприятий прописаны на год, а то и больше, а годовой за-
каз предприятий, которые работают на мелкой серии, на штучном
производстве, на средней серии, прописан только на 25-30%, ос-
тальное приходится искать на рынке. Сегодня у нас нет годового
планирования, как у предприятий, которые работают на серийном
производстве», - прокомментировал глава города.

Напомним, что недавно глава Вологды Евгений Шулепов в со-
ставе федеральной делегации по морской политике посетил Се-
веродвинск, где побывал на предприятии «Севмаш» - крупней-
шем в России судостроительном комплексе, главной задачей
которого является строительство атомных подводных лодок для
Военно-Морского флота. Глава города провел предварительные
переговоры о возможности сотрудничества «Севмаша» и севе-
родвинского предприятия «Звездочка» с вологодскими машино-
строительными предприятиями. Кроме того, на встрече обсуж-
дался вопрос о поставке пищевых продуктов вологодского про-
изводства в Северодвинск. Следующая встреча представителей
сторон, по предварительным данным, запланирована на середину
декабря. Руководители вологодских предприятий предоставят
необходимые документы и чертежи той продукции, которую мо-
гут поставлять в рамках сотрудничества.

По материалам ИА REGNUM.
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ОТГОЛОСКИ

ТУЧНЫХ ВРЕМЕН

Опубликованные 18 ноября
результаты деятельности ОАО
«Северсталь» по МСФО (Между-
народной системе финансовой
отчетности) за 9 месяцев теку-
щего года считаются рекордны-
ми за всю историю компании.
Выручка составила 18 млрд. 152
млн. долларов против 11 млрд.
303 млн. долларов за аналогич-
ный период 2007 года. Таким об-
разом, рост составил 60,6 про-
цента. Чистая прибыль увеличи-
лась более чем в два раза и дос-
тигла 3 млрд. 24 млн. долларов.

«ОАО «Северсталь» добилось
хороших результатов за девять
месяцев 2008 года, значитель-
ный рост показателей на всех
направлениях нашей деятельно-
сти был обеспечен ростом цен,
объемов производства и улуч-
шением показателей рентабель-
ности», - эти слова генерально-
го директора компании Алексея
Мордашова приводятся в офи-
циальном сообщении.

Прошедший в середине нояб-
ря совет директоров «Северста-
ли» рекомендовал внеочередно-
му собранию акционеров компа-
нии утвердить дивиденды по
итогам третьего квартала 2008
года в размере 7,17 рублей на
акцию. Это значительно меньше,
чем за второй квартал. Тогда
размер выплат превысил 18 руб-

лей на одну ценную бумагу. Но
выше, чем дивиденды по итогам
первого квартала, которые со-
ставили 5,2 рублей. Эксперты
уже подсчитали, что общая сум-
ма, потраченная «Северсталью»
на выплату дивидендов по ито-
гам третьего квартала, может
достигнуть 7,2 млрд. рублей.
Окончательно решение по этому
вопросу будет принято на вне-
очередном собрании акционе-
ров, назначенном на 26 декабря.

Таким образом, по мнению
аналитиков, компания демонст-
рирует деловому сообществу
свою устойчивость в условиях
финансового кризиса.

КРИЗИС ГЛУБЖЕ,

ЧЕМ РАССЧИТЫВАЛИ

Между тем специалисты схо-
дятся во мнении, что успешные
финансовые показатели «Север-
стали» стали историей сразу же
после их опубликования. В усло-
виях нарастающего финансово-
го кризиса компании приходит-
ся сталкиваться с совершенно
иными реалиями - стагнацией на
мировых рынках и падением
спроса на металлопрокат. Еще в
октябре руководство «Северста-
ли» объявило о сокращении в
ближайшие месяцы объемов
производства на Череповецком
металлургическом комбинате на
25 процентов, на принадлежа-
щих компании предприятиях в

Европе и США - на 30 процентов.
Однако темпы падения рынка и
сокращения заказов на сталь,
похоже, оказались гораздо стре-
мительнее, чем прогнозирова-
лось ранее.

В ноябре по сравнению с лет-
ними месяцами производство
«Северстали» в России и за гра-
ницей сократилось на 50 про-
центов. Прогнозы на декабрь не
лучше. Такие данные привел на
днях заместитель гендиректора
по финансам и экономике Сер-
гей Кузнецов. Более того, по
мнению экспертов, в четвертом
квартале «Северсталь» вообще
может сработать в убыток. При-
мерно та же картина и в двух дру-
гих крупнейших сталелитейных
компаниях России. Мощности
Магнитогорского меткомбината
также загружены едва ли напо-
ловину. А НЛМК был вынужден
остановить две доменные печи.

Международное рейтинговое
агентство Standard & Poors (S&P)
на прошлой неделе понизило
прогноз по рейтингу «Северста-
ли» с «позитивного» до «стабиль-
ного». Пересмотр обусловлен
резким ухудшением условий на
мировом рынке стали в послед-
ние месяцы.

«Пересмотр прогноза отра-
жает наши ожидания гораздо
более низких показателей рен-
табельности и денежного пото-
ка «Северстали» в 2009 году
вследствие существенного ухуд-

шения условий на рынке стали.
Снижение спроса в таких секто-
рах, как автомобилестроение, а
также в сервисных и дистрибью-
торских центрах привело к со-
кращению производства по всей
отрасли», - считают аналитики
S&P.

По прогнозам агентства, в бу-
дущем году «Северсталь» сокра-
тит производство в России и в
Европе. В то же самое время
приобретенные компанией аме-
риканские активы помогут ком-
пенсировать это падение.

В этой ситуации топ-менедж-
мент «Северстали» предприни-
мает экстренные меры по проти-
водействию кризисным явлени-
ям. В частности, уже объявлено
о 20-процентном сокращении
годового плана по капитальным
инвестициям и замораживании
большей части инвестиционной
программы на 2009-2011 годы
объемом 8 млрд. долларов до
прояснения экономической си-
туации. Также готовится про-
грамма по оптимизации числен-
ности трудовых коллективов на
всех принадлежащих «Северста-
ли» предприятиях. Часть персо-
нала Череповецкого металлур-
гического комбината уже сейчас
переведена на сокращенную ра-
бочую неделю.

Чтобы пресечь распростра-
нение ложных слухов и домыс-
лов, первые лица «Северстали»
начали проводить информаци-

онные встречи с металлургами.
Обсуждается ситуация в отрас-
ли и антикризисные меры, пред-
принимаемые руководством
компании. А 17 ноября на самые
острые вопросы профсоюзных
лидеров и представителей цехов
ЧерМК ответил лично Алексей
Мордашов. По его мнению, ситу-
ация сложная, но управляемая. У
«Северстали» достаточно ресур-
сов и внутреннего опыта, чтобы
достойно пройти через кризис.
Рецепты череповецким метал-
лургам хорошо известны: сокра-
щать издержки, повышать каче-
ство, уделять повышенное вни-
мание промышленной безопас-
ности, чтобы не допускать серь-
езных аварий на производстве.

- Все мы оказались в непрос-
том положении, вызванном ми-
ровым кризисом. В этих услови-
ях наша главная задача сегодня
- выжить. А для этого нам необ-
ходимо провести существенную
реструктуризацию производ-
ства, оптимизировать числен-
ность, оптимизировать расходы,
повысить качество нашей про-
дукции, максимально обеспе-
чить удовлетворение потребно-
стей наших клиентов, чтобы со-
хранить за собой рынок. А также,
кроме выживания, перед нами
стоит задача, как всегда, разви-
тия, достижения новых рубежей,
которые наверняка в подобных
обстоятельствах могут для нас
открыться, - подчеркнул на

встрече с трудовым коллективом
гендиректор «Северстали».

Кроме этого, 24 ноября Алек-
сей Мордашов планирует прове-
сти «прямую линию», во время
которой он ответит на вопросы,
волнующие не только металлур-
гов, но и жителей городов, в ко-
торых расположены предприя-
тия «Северстали».

КАК ДОЛГО

ПРОДЛИТСЯ СПАД?

Вряд ли кто-нибудь сегодня
даст однозначный ответ на этот
вопрос. Россия еще только вхо-
дит в зону турбулентности, поэто-
му когда отечественная экономи-
ка достигнет дна и пойдет на по-
правку, а также насколько серь-
езными будут последствия кри-
зиса, не знает никто. Можно лишь
строить прогнозы. Есть они и в
отношении черной металлургии.
Аналитики агентства S&P счита-
ют, что спад в отрасли будет дли-
тельным и продолжится и в 2009
году. Председатель совета ди-
ректоров Магнитки Виктор Раш-
ников называет второй квартал
следующего года, когда «будет
какое-то оживление, а летом ры-
нок начнет восстанавливаться».
Заместитель гендиректора «Се-
верстали» Сергей Кузнецов смот-
рит оптимистичнее: спрос на
сталь начнет восстанавливаться
не ранее, чем через три месяца.

Пока же, по данным газеты
«Ведомости», «Северсталь»
вслед за «Евраз групп» рассмат-
ривает возможность подачи за-
явки на получение кредита у го-
сударства.

«На балансе у «Северстали»
на конец сентября было около
3,2 млрд. долларов свободных
средств. Но долг «Северстали»
также вырос благодаря покупкам
(830 млн. долларов было потра-
чено на PBS Coals): на конец сен-
тября он был равен 6,9 млрд.
долларов, 1,9 млрд. - кратко-
срочный», - пишет издание.

По мнению представителя
ВТБ Александра Пухаева, у ме-
таллургических компаний сейчас
нет другого выхода, как обра-
щаться в госструктуры за день-
гами. Это, в свою очередь, мо-
жет привести к частичной наци-
онализации отрасли. Другой ва-
риант, по мнению Пухаева, - вла-
дельцы сталелитейных холдин-
гов вновь задумаются о консоли-
дации.

Алексей ТРЕТЬЯКОВ.

ЭКОНОМИКА

«СЕВЕРСТАЛЬ» ОТВЕЧАЕТ КРИЗИСУ
На этой неделе ОАО «Северсталь» обнародовало

результаты своей деятельности за 9 месяцев

текущего года. И выручка, и чистая прибыль

компании значительно опережают финансовые

показатели за аналогичный период 2007 года.

В связи с этим совет директоров «Северстали»

намерен направить 7,2 млрд. рублей на выплату

дивидендов по итогам третьего квартала. В то же

самое время, в условиях мирового кризиса, помимо

ранее объявленного значительного сокращения

объемов производства и оптимизации численности

персонала, руководство «Северстали» планирует

урезать капитальные вложения и приостановить

до лучших времен инвестиционную программу.

А гендиректор ОАО «Северсталь» Алексей

Мордашов на недавней встрече с профсоюзным

активом и представителями цехов Череповецкого

меткомбината обозначил главную для компании

в нынешней ситуации задачу - выжить.

Окончание.
Начало на 1-й странице.

Глава Устьянского сельского
поселения Елена Калабашкина
рассказывает сенатору о взаи-
модействии муниципальных об-
разований с администрацией
района.

- Каков бюджет вашего посе-
ления? - спрашивает Воробьев.

- 16,5 миллиона рублей.
- А сколько вам необходимо?
- Для чего? Чтобы жить или

выживать? - уточняет Елена
Александровна.

- Выживаете вы и сейчас. Ко-
нечно, для того, чтобы жить.

- Чтобы жить хорошо, бюджет
необходимо увеличить в два
раза. Если заниматься капстро-
ительством, то еще в несколько
раз.

Затрагивается тема дачных
сезонов, когда население райо-
на увеличивается вдвое. За при-
езжими приходится вывозить
мусор, обеспечивать их дорога-
ми и объездными путями, осве-
щением и медпомощью. А с них
спрос невелик...

- Топорно прописан порядок
налогообложения, - называет
вещи своими именами началь-
ник департамента государ-
ственной службы и вопросов
местного самоуправления Пра-
вительства области, замести-
тель Губернатора Игорь Дацен-
ко. - Мне известны примеры,
когда трехэтажный коттедж го-
тов «под ключ», но во всем особ-
няке не прикручена одна-един-
ственная ручка к входной двери,
и налог на имущество с вла-
дельца такого дома уже не со-
брать.

По полной программе идет
спекуляция и землями сельхоз-
назначения, которые состоя-
тельные люди за бесценок ску-
пают вокруг городов. По закону
их должны использовать по пря-
мому назначению, но чтобы со-

блюсти установленный поря-
док, новым хозяевам достаточ-
но 10 раз махнуть косой или по-
садить на целом гектаре грядку
моркови...

Сложности возникают и с со-
зданием социокультурных цент-
ров, когда под одной крышей
вполне можно было бы объеди-
нить и школу, и детсад, и биб-
лиотеку. Однако нормы СЭС зап-
рещают соседствовать этим
объектам.

Словом, нестыковок, неяс-
ностей, начиная с земельного
вопроса, и бюрократии в суще-
ствующих законах, по мнению
Владимира Смелова, достаточ-
но. Цель визита сенатора как
раз и заключается в том, чтобы
свести эти противоречия на
нет.

- Пока провинция не будет
жить достойно, государство не
поднимется, - уверен Юрий Во-
робьев. - То, что ситуация может
измениться к лучшему за счет
Москвы и Санкт-Петербурга, -
заблуждение. Ни один глава ни
одного поселения, будь он хоть
семи пядей во лбу, не сможет
решить все проблемы в одиноч-
ку. Для этого ему нужна команда
соратников, единомышленни-
ков. Надо активизировать и сти-
мулировать внутренние ресур-
сы, развивать производство и
туризм. Тогда и жизнь будет на-
лаживаться, и рождаемость  уве-
личиваться.

- Надо сделать так, чтобы не
было двоякого толкования зако-
нов, - говорит Владимир Смелов.
- Надо наконец реально сокра-

тить бюрократический аппарат и
поток бумаг, который только ра-
стет. Кто-то ведь, в конце кон-
цов, и работать должен, а не
только руководить.

- У нас в стране количество
муниципальных образований
составляет 24244, - приводит
цифры сенатор. - Насчитывает-
ся 240 тысяч депутатов, 330 ты-
сяч муниципальных служащих.
Это же целая армия! А что ка-
сается глупостей, которые тор-
мозят движение вперед, то их у
нас делается много, причем за-
частую с благими намерения-
ми. Но искоренение противо-
речий - в наших же с вами ру-
ках! - подчеркнул Юрий Воро-
бьев.

Антон ЯНКОВСКИЙ.
Вологда - Устье.

Здание новой средней общеобразовательной школы,
рассчитанной на 600 учащихся, должно быть сдано в эксплуатацию
вскоре после зимних каникул.
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Юрий ВОРОБЬЕВ:
«Надо активизировать внутренние ресурсы»

В ТЕМУ
Вчера Юрий Воробьев принял приглашение сту-

денческого дискуссионного клуба «Политолог», на-
учным руководителем которого является Тамара
Александровна Четверикова, и побывал в Вологод-
ском государственном техническом университете, где
пообщался с молодежью, ответил на вопросы, задан-
ные ему студентами.

Вуз, естественно, был выбран не случайно: уже на

протяжении несколько лет на факультете экологии

здесь действует отделение МЧС, выпустившее из сво-

их стен около полусотни специалистов.

Как рассказала начальник общего отдела ВоГТУ

Ольга Юрьевна Линькова, в университете создан сту-

денческий спасательный отряд, участники которого

постоянно занимают призовые места на профильных

соревнованиях. Удалось занять первое место ребятам

и на I Всероссийских открытых соревнованиях спа-

сателей на кубок Героя России, заслуженного спаса-

теля РФ Юрия Леонидовича Воробьева, которые в сен-

тябре проходили в Архангельске.

От имени Общероссийской общественной органи-

зации «Российский союз спасателей», которую на про-

тяжении нескольких лет возглавлял Юрий Воробьев,

студенты были награждены за достигнутые ими про-

фессиональные успехи.

Борис МИРОПОЛЬСКИЙ.

Юрий ВОРОБЬЕВ, Игорь ДАЦЕНКО и Владимир СМЕЛОВ побывали на месте строительства
новой школы.

ПОЛИТИКА

«ПРАВОЕ ДЕЛО»

ХОЧЕТ ОБЕСПЕЧИТЬ

СВОБОДУ БИЗНЕСА
Бывшие члены Союза правых сил (СПС), Демократичес-

кой партии России (ДПР) и «Гражданской силы» на учреди-
тельном съезде в воскресенье единогласно проголосова-
ли за создание всероссийской политической партии «Пра-
вое дело». Цели новой партии - свобода предприниматель-
ства, сохранение Конституции 1993 года и постепенное
восстановление прямых выборов глав регионов. Накануне
все три партии проголосовали за самороспуск, чтобы вой-
ти в новый политический проект.

Сопредседателями новой партии, рассчитывающей создать
фракцию в Госдуме следующего созыва, избраны экс-зампред
СПС Леонид Гозман, лидер «Деловой России» Борис Титов и жур-
налист Георгий Бовт.

Учредительный съезд «Правого дела» утвердил программу
новой партии, в которой говорится, что задача создаваемой
партии - «научиться зарабатывать по-новому, перейти к модели
развития экономики, основанной на частной предприниматель-
ской инициативе миллионов людей, конкуренции малых, средних
и крупных компаний».

В социальной сфере «Правое дело» намерено выступать за про-
ведение пенсионной реформы, установление единых стандартов
бесплатного доступа к услугам образования, здравоохранения и
культуры, реформу системы здравоохранения на базе широкого
развития добровольного медицинского страхования.

Экс-зампред СПС Гозман заявил, что «Правое дело» рассчи-
тывает на создание фракции в Госдуме после выборов в 2011 году
и сегодня может ориентироваться на 8% поддержки избирате-
лей. Объединившиеся демократы также заявили о намерении
сотрудничать с еще одной правой партией - «Яблоко».

Учредительный съезд «Правого дела» принял устав новой
партии и утвердил количественный состав руководящих органов.
Согласно уставу, руководящими органами созданной партии яв-
ляются: съезд, сопредседатели, придуманный еще для СПС Фе-
деральный политсовет, исполнительный комитет. Контрольно-
ревизионный орган партии - Федеральная ревизионная комис-
сия во главе с ее председателем.

Делегаты съезда проголосовали за то, чтобы в Федеральный
политсовет вошли 33 человека, среди которых трое - сопредсе-
датели. Они избираются съездом на четыре года и автоматичес-
ки входят в состав Федерального политсовета. В Федеральный
политсовет вошли по 11 человек от каждой из трех партий. В со-
став ревизионной комиссии «Правого дела» вошли девять чело-
век - по три от ДПР, СПС и «Гражданской силы».

Члены Федерального политсовета утвердили также председа-
теля исполкома «Правого дела». Им стал Андрей Дунаев - адво-
кат, учредитель межрегиональной юридической консалтинговой
группы «Диктум-Фактум». Руководителем комиссии по разреше-
нию внутрипартийных споров стал Эдуард Воробьев.

Высший совет «Правого дела» будет сформирован до конца
ноября. В него войдут гендиректор Роснанотехнологий Анатолий
Чубайс, литератор Мариэтта Чудакова и гендиректор «Амедиа»
Алексей Волин. Члены Высшего совета, по уставу, не обязатель-
но должны вступать в партию. Сейчас обсуждаются и другие кан-
дидатуры в Высший совет, количественный состав которого пока
не определен.

Все четыре партии, представленные сейчас в Госдуме, счита-
ют, что «Правое дело» не является их конкурентом. Так, «Единая
Россия» и КПРФ уверены, что говорить о конкурентоспособнос-
ти новой партии «Правое дело» пока рано.

По мнению первого заместителя Председателя Государствен-
ной Думы Олега Морозова, «на политическом ландшафте Рос-
сии это, конечно же, отразится - у новой политической партии есть
шанс занять пустующую нишу на правом фланге. Что касается
глобального соотношения политических сил в Российской Феде-
рации, то вряд ли в ближайшее время какие-то перемены про-
изойдут. Я не очень верю в то, что новая правая партия в ближай-
шее время как-то серьезно будет влиять на политические про-
цессы в России. Скорее всего, она будет заявлять свою позицию,
свое отношение к происходящим событиям, но вряд ли сможет
серьезно влиять на эти события. Что касается шансов попасть в
Думу, то, скорее всего, эти шансы есть только в связи с инициа-
тивой Президента по новой схеме: проводить несколько депута-
тов от тех партий, которые могут преодолеть пятипроцентный
барьер, если эта планка останется. Сейчас обсуждается вопрос
о том, чтобы эту планку понизить, потому что на предыдущих вы-
борах только Аграрная партия приблизилась хоть как-то к этому
пятипроцентному барьеру. А как раз правые партии оказались
партиями одного процента».

По материалам открытых источников Интернета
и РИА «Новости».

ВАЖНО

ПЕРЕСМОТРЕНЫ ПРАВИЛА

ОКАЗАНИЯ ПЛАТНЫХ УСЛУГ
На днях начальник областного департамента здраво-

охранения Александр Колинько сообщил журналистам о
том, что выпущен приказ об упорядочении оказания плат-
ной медицинской помощи. «Согласно программе государ-
ственных гарантий, наша медицина, безусловно, бесплат-
ная, - пояснил Александр Андреевич. - В текущем году 7,5
миллиарда рублей было израсходовано на обеспечение во-
логжан бесплатной помощью. Но вполне естественно, что
какую-то часть расходов берут на себя сами граждане - в
этом году на денежные средства пациентов оказано около
20 процентов всех медицинских услуг».

Вологжане, желающие воспользоваться платной медицинской
помощью, могут составить договор непосредственно с лечебно-
профилактическим учреждением или оформить полис добро-
вольного медицинского страхования. В последнем случае пред-
приятия и организации области также могут сами оплачивать ус-
луги, предоставляемые больницами сверх норм государственной
гарантии. В перечень услуг, не включенных в гарантию, входят,
например, зубопротезирование (предоставляющееся бесплатно
только некоторым категориям льготников), косметические плас-
тические операции, а также консультация вне общей очереди или
у специалиста высокого уровня, к примеру, у главного внештат-
ного специалиста.

По словам Александра Колинько, несмотря на то, что условия
оказания платных медицинских услуг обозначены во многих феде-
ральных документах, например, в постановлении 1993 года и Граж-
данском кодексе, в нашей области они осуществляются достаточно
хаотично. «Нареканий по условиям оказания платных услуг у депар-
тамента здравоохранения много, - отметил Александр Андреевич. -
Бесплатные услуги часто подменяют платными, потоки людей, ле-
чащихся за деньги и без, смешиваются, образуются очереди и не-
разбериха. Пациенты с полисами ДМС стараются пройти к врачу
вообще без очереди. Такой путаницы быть не должно, поэтому мы
пересмотрели правила оказания платных услуг и их перечень».

Отныне все больницы, предлагающие пациентам платные ус-
луги, должны получить соответствующую лицензию на их оказа-
ние и разрешение департамента. Также они должны подготовить
чеки и договоры гарантии для пациентов, лечащихся за деньги. Как
отметил Александр Колинько, объем оказываемых услуг каждая
больница должна определить самостоятельно, в зависимости от
наличия спроса на них. Кроме того, планируется увеличить число
консультирующих специалистов, особенно узких профилей.

Остается добавить, что выдачей разрешений на оказание плат-
ной помощи и инвентаризацией ее видов будет заниматься спе-
циальная комиссия. Также департамент здравоохранения плани-
рует разработать программу удаленной записи на прием к вра-
чу, благодаря которой жители всех районов области смогут про-
консультироваться у специалиста, просто записавшись по теле-
фону или с помощью интернет-сообщения.

Виктория АЛЕШИНА.
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- Дмитрий Анатольевич,
в вашем Послании вы выска-
зали ряд предложений по усо-
вершенствованию полити-
ческой системы, в том числе
по увеличению срока полно-
мочий Президента и Государ-
ственной Думы. Вопрос та-
кой: какую цель вы преследо-
вали и какую политическую
систему вы в итоге хотели бы
получить?

Д.МЕДВЕДЕВ: - Всякая по-
литическая система, как и всякая
Конституция, - это рукотворное
явление. Это не канон, который
дан свыше, а это все-таки про-
дукт работы людей - политиков,
законодателей. И, с другой сто-
роны, это попытка описать пра-
вовую модель или политическую
правовую модель, которая адек-
ватна современному периоду
жизни страны.

Почему конституции меняют-
ся, почему принимаются новые
конституции? Это не только по-
тому, что это амбиции каких-то
политиков, хотя это тоже встре-
чается, но, как правило, когда
речь идет об ответственных по-
литиках, это стремление создать
более устойчивую правовую мо-
дель, более устойчивую полити-
ческую систему. Кто-то делает
это чаще, в Европе таких приме-
ров немало. Вы знаете, сколько
конституций в ряде стран было
за 15-20-30 лет принято. Кто-то
это делает реже, как, например,
американцы, хотя они тоже по-
правок напринимали немало.
Значит, и мы должны следить за
ситуацией.

Поэтому предложение, кото-
рое мной сформулировано, - это
не спонтанное предложение, оно
продуманное. Если говорить от-
кровенно, я начал об этом ду-
мать, наверное, лет пять назад,
естественно, не предполагая,
что мне придется воплощать это
в жизнь. Но, как любой юрист,
как любой человек, занимающий
высокую должность, я думал о
процессах и о нашем правовом
основании - о Конституции. И
мне уже с тех пор стало пред-
ставляться, что кое-что нам не-
обходимо подправить, а именно
две вещи. Первая: несмотря на
президентский характер нашей
республики, на то, что у нас жес-
ткая президентская республика
с очень серьезными полномочи-
ями президента, тем не менее
есть правительство, которое яв-
ляется исполнительной властью,
и правительство должно перио-
дически не просто отчитываться
само себе, но и докладывать
Федеральному Собранию, Госу-
дарственной Думе в данном слу-
чае, об исполнении тех поруче-
ний, которые ему давались, и
представлять отчет о работе за
год. Это не превращает, конеч-
но, нас в парламентскую респуб-
лику, и, скажу откровенно: я счи-
таю, что Россия не должна быть
парламентской республикой,
для нас это просто смерти по-
добно. Но тем не менее это все-
таки укрепляет полномочия Го-
сударственной Думы и дает до-
полнительные рычаги контроля в
отношении жизнедеятельности в
стране, в отношении тех реше-
ний, которые принимаются пра-
вительством.

И второе решение, касающе-
еся сроков полномочий для Пре-
зидента и для Государственной
Думы. Это, конечно, вопрос вы-
бора. Но я могу сказать, что, на
мой взгляд, сейчас - и меня в
этом смысле поддерживают и
законодатели, и мои коллеги по
работе - все-таки четыре года,
например, для Федерального
Собрания, для Государственной
Думы - это мало. Просто так цикл
устроен, в том числе и в нашей
стране, что мы привыкли мыс-
лить несколько более крупными
категориями. Это первое.

И второе. Когда все выборы
проходят в один момент, это со-
здает определенные проблемы,
возникает усталость от тех или
иных кампаний. Поэтому разде-
лить выборы Президента и Госу-
дарственной Думы - это тоже одна
из достаточно давних задумок.

И, наконец, последнее - срок
полномочий президента. Это
тоже вопрос выбора. Можно ска-
зать, что и за четыре года можно
достигнуть очень хороших успе-
хов, а за полгода наломать дров
таких, что просто некуда девать-
ся. Но если говорить об устойчи-
вой ситуации, то я считаю, что
нынешнему этапу развития на-
шего общества и государства
соответствовало бы, чтобы Пре-

зидент имел более длительный
срок своих возможностей, своих
полномочий. Это может быть
пять лет, шесть лет, семь лет,
так, как это было в ряде других
стран, и так, как это остается в
ряде других стран, в том числе
наших партнеров в СНГ. Но не
только... И в Европе есть демок-
ратии, где президент шесть лет
исполняет свои полномочия...

К чему я это говорю? К тому,
что, мне кажется, сейчас это
было бы полезно для укрепления
страны, для укрепления автори-
тета власти, но это не значит, что
это навсегда. Если через 20-30-
40 лет мы убедимся в том, что
потребуются дополнительные
какие-то решения, потребуется
еще раз вернуться к этому воп-
росу, это нужно будет сделать, и
здесь нечего стесняться. Ста-
бильным в Конституции должен
быть правовой режим граждан,
защита прав и свобод, фунда-
ментальные основы строя, пра-
во собственности, суд. Вот эти
вещи не должны подвергаться
коррективам. Устройство же по-
литической системы при всей ее
важности носит вторичный ха-
рактер. Вот этими соображени-
ями я руководствовался, когда
формулировал свои предложе-
ния. И я рад, что Государствен-
ная Дума поддержала меня в
этих предложениях.

- Дмитрий Анатольевич, в
своем обращении вы много
говорили о сферах социаль-
ной политики: образовании,
здравоохранении, пенсион-
ном обеспечении. Скажите,
значит ли это, что одних толь-
ко мер, принятых в рамках на-
циональных проектов, недо-
статочно? И как между феде-
ральным центром и региона-
ми будет распределяться
участие в развитии стратегии
«Наша новая школа»?

Д.МЕДВЕДЕВ: - Мы только
что провели заседание Государ-
ственного совета, где откровен-
но говорили и о наших достиже-
ниях за последние годы, и о тех
трудностях, с которыми мы стол-
кнулись, в том числе и в сфере
продвижения принципов конку-
рентного развития и социальной
сферы. Я считаю, что мы сдела-
ли все-таки за последнее время
достаточно немало.

В отношении ситуации в шко-
ле... Надо признаться откровен-
но, что ряд достижений в обра-
зовании мы потеряли.

...На чем необходимо скон-
центрироваться при подготовке
программы «Наша новая шко-
ла»? Мы должны получить новые
стандарты образования, совре-
менные стандарты, основанные
на требованиях жизни в ХХI сто-
летии, - это первое. Мы должны
получить новых учителей и новых
учеников, то есть подготовлен-
ных учителей, независимо от их
возраста, которые любят свое
дело и хотят работать в школе,
несмотря на трудность работы в
школе. И учеников, которые и
физически, и морально готовы к
тому, чтобы получать очень
сложное образование.

И третья составляющая: шко-
ла должна быть современной,
она не должна быть ветхой в пря-
мом смысле этого слова. Невоз-
можно больше учить детей в ба-
раках. И не только потому, что
там некомфортно, просто у чело-
века, который получает образо-
вание в таких условиях, возника-
ет ощущение, что это образова-
ние ничего не стоит. Наоборот,
когда в школе есть все, что нуж-
но для обучения, ценность обра-
зования выглядит иначе.

- Дмитрий Анатольевич, я
из Сибири. Вопрос о транс-
портной доступности. Из-
вестно, что Красноярск про-
славился в последнее время
тем, что у нас авиакомпании
грохнулись: «Красэйр», «Эйр
Юнион» и так далее... Соглас-
ны ли вы с тем, что транспор-
тные и пассажирские пере-
возки для сибиряков и даль-
невосточников нужно дотиро-
вать государству?

Д.МЕДВЕДЕВ: - Считаю, что
дотации в определенных случа-
ях необходимы. Но это не значит,
что нужно дотировать все и вся,
потому что все-таки у нас рыноч-
ная экономика, но для опреде-
ленных категорий это необходи-
мо. И правительство этот подход
поддерживает. Вопрос в том,
чтобы выделить эти категории и
начать финансирование. Хотя
если говорить о перевозках воз-
душных, то сейчас вопрос даже

не в дотациях. Это вторично...
Вопрос в том, чтобы сохранить
самих перевозчиков. Может
быть, объединить их и сохранить
парк, создать нормальную эко-
номическую ситуацию в этих
компаниях, а не такую, какая, к
сожалению, создалась в «Кра-
сэйре», и обеспечить нормаль-
ные цены на топливо. Я лично вы-
нужден был три дня подряд при-
глашать «на ковер» вице-пре-
мьеров и давать поручения.
И это же не просто ради того,
чтобы покрасоваться. Это, к со-
жалению, реальная ситуация.
Пока не вмешаешься на самом
верхнем уровне, ничего не про-
исходит. И компании, которые
занимаются поставками, ведут
себя просто по-хамски.

Перевозки - это не только до-
тации из федерального бюдже-
та, за счет дотаций не выживут
компании. Это должна быть це-
лая совокупность вещей: креп-
кие компании с нормальной эко-
номикой внутри, более или ме-
нее конкурентная среда, нор-
мальный парк самолетов и еще
инфраструктура - это соответ-
ственно топливо, взлетно-поса-
дочные полосы, в некоторых слу-
чаях это аэровокзальная инфра-
структура, в зависимости от
того, входит она в компанию или
нет.

У нас до сих пор число авиа-
компаний измеряется сотнями.
Да, в других странах есть ма-
ленькие авиакомпании, но это,
как правило, компании, которые
дают маленькие самолеты для
коротких перелетов, или иногда
компании местные. Но крупных
авиакомпаний, которые выпол-
няют полеты на большие рассто-
яния, -  одна-две-три в стране.
В Соединенных Штатах таких
компаний, по-моему, всего три
или четыре. В Европе одна ком-
пания на страну. А у нас вот эти
фитюльки, извините, выполняют
перелеты на тысячи километров,
имея один самолет в плохом со-
стоянии. И они не могут даже от-
ветить за те билеты, которые
продали, потому что их финансо-
вое состояние таково, что у них
нет имущества. В других-то
странах хотя бы в случае наступ-
ления банкротства можно на что-
то обратить взыскание, а здесь
и обратить взыскание не на что,
потому что самолеты арендован-
ные и они старые, у них нет, по
сути, остаточной стоимости...
Я к тому, что вот этой темой надо
заниматься системно.

- Дмитрий Анатольевич, о
финансовом кризисе. Как из-
вестно, в последнее время он
коснулся главным образом
финансового сектора, бан-
ковского сектора, и поэтому
большинство простых граж-
дан на себе его не очень силь-
но замечают. Однако суще-
ствуют опасения, что скоро
может дойти уже и до реаль-
ной экономики, а это неиз-
бежно больно ударит по боль-
шинству граждан России.
Планирует ли правительство
предпринять некоторые пре-
вентивные меры для того,
чтобы избежать серьезных
трудностей в реальном секто-
ре?

Д.МЕДВЕДЕВ: - Собственно
говоря, ради этого я и приехал в
Ижевск. И не только сам приехал
- вместе со мной приехали 80 с
лишним руководителей субъек-

тов Федерации. Потому что мы
как раз говорим о развитии кон-
курентоспособности нашей эко-
номики и о сохранении нашего
реального сектора. Сегодня по-
нятно, что кризис развивается, к
сожалению, от финансовой сфе-
ры - это объективная вещь - к
реальному сектору. Действи-
тельно, пока он еще только слег-
ка затронул наш реальный сек-
тор, нашу промышленность, где-
то мощнее, где-то пока не осо-
бенно видно. По всей вероятно-
сти, кризис, конечно, будет рас-
пространяться, здесь нужно
смотреть правде в глаза. Поэто-
му мы должны максимально вни-
мательно относиться к вопросам
поддержки реального сектора по
всем направлениям.

- И какие отрасли, на ваш
взгляд, особенно уязвимы пе-
ред лицом финансового кри-
зиса?

Д.МЕДВЕДЕВ: - Понимаете,
каждая отрасль по-своему уяз-
вима. Сказать, что, например,
кто-то «в шоколаде» и вообще
денег не дадим, а у кого-то пол-
ная беда, нельзя. С одной сторо-
ны, например, мы всегда говори-
ли, что оборонка находится в
сложном положении. Но с учетом
того, что там большой объем
госзаказа, сейчас, как ни стран-
но, это, может быть, и плюс, по-
тому что, может быть, не так, как
хотелось бы, не в таких объемах,
но там гарантированные деньги
- это деньги из федерального
бюджета, они будут выделены,
они точно придут.

С другой стороны, есть отрас-
ли, которые абсолютно привати-
зированные, рыночные, которые
без денег с рынка не обойдутся
- без денег, скажем, с внутрен-
него кредитного рынка или из
Европы, из других стран. Здесь
ситуация сложнее, потому что
кредитные рынки других госу-
дарств закрылись. Это, к сожа-
лению, факт. Нам прямо говорят,
что денег в других странах не
ищите, самим тяжело. Значит,
нам нужно опираться на соб-
ственные возможности, пока в
других странах раскупорятся фи-
нансовые потоки.

Раз это так, то в ряде случаев
нам необходимо помогать таким
отраслям, которые жили в кре-
дит, например, торговле. И мы
должны обязательно подкреп-
лять финансирование, скажем, в
отношении крупных, да и не очень
крупных, торговых предприятий,
потому что иначе они не смогут
покупать продукты, иначе они не
смогут решать те задачи, которые
стоят перед ними. В этом смыс-
ле для них раскупоривание этих
финансовых потоков имеет осо-
бое значение.

Сельское хозяйство - тоже от-
дельная проблема. У нас и так
очень много трудностей, связан-
ных с развитием села. И в неко-
торых ситуациях даже большой
урожай не помогает. Но за пос-
леднее время сельское хозяй-
ство научилось брать кредиты, и
мы этих кредитов довольно мно-
го им передали. Сейчас очень
важно не потерять того, что дос-
тигнуто.

К сожалению, кризис потому
и глобален, что он воздействует
практически на любую сферу.
Мы при этом еще не должны,
кстати, забывать про бюджетные
сферы, про социальные сферы,
где тоже необходимо обеспечи-

вать постоянное и непрерывное
финансирование.

- Дмитрий Анатольевич,
сегодня в Ижевске на Госсо-
вете шла речь о возможной
дополнительной финансовой
поддержке регионов в пре-
одолении финансового кри-
зиса. Скажите, могут ли на
нее рассчитывать регионы-
доноры? Ваше отношение к
сектору прессы и какую роль
вы отводите ему в преодоле-
нии последствий экономи-
ческого кризиса?

Д.МЕДВЕДЕВ: - Начну с пос-
леднего. Безусловно, отвожу са-
мую выдающуюся роль, потому
что если говорить серьезно, то
от вашей точности, тактичности
и в то же время правдивости за-
висят очень многие процессы в
стране.

Что касается регионов-доно-
ров, то нам нужно посмотреть,
как будет формироваться доход-
ная база следующего года в усло-
виях того, что кое-где бюджеты
придется подрезать. Поэтому я
сегодня сказал представителям
регионов, что мы будем рассмат-
ривать все вопросы, включая и
дополнительную поддержку из
федерального бюджета самых
разных регионов. Ситуация мо-
жет быть очень разной. Поэтому
у нас нет какой-то четкой фикса-
ции: вот доноры, и в обычных ус-
ловиях, и в условиях кризиса...
Для них одна ситуация, мы про
них забываем, а реципиенты - для
них другая ситуация. Все может
поменяться. Хотя, конечно, с са-
модостаточными регионами про-
ще работать. Но мы понимаем,
что зачастую это же не вина ре-
гиона, это просто проблема раз-
мещения производительных сил,
проблема природных ресурсов.
Поэтому, конечно, за ситуацией
нужно смотреть в гибком вариан-
те.

- Дмитрий Анатольевич,
как бы вы охарактеризовали
российско-американские от-
ношения на фоне событий
этого года? И как вы собирае-
тесь выстраивать отношения
с избранным президентом
Бараком Обамой?

Д.МЕДВЕДЕВ: - Насчет от-
ношений я достаточно много за-
явлений уже сделал. Считаю, что
в нынешней ситуации открыва-
ются новые хорошие возможно-
сти. В чем они заключаются? Мы,
с одной стороны, не начинаем с
чистого листа. У нас есть фунда-
мент отношений с Соединенны-
ми Штатами Америки, мы очень
важные партнеры, мы очень ча-
сто расходимся во взглядах, но
тем не менее мы обязаны со-
трудничать.

Есть Сочинская декларация,
которая, по сути, подводит чер-
ту под развитием отношений в
течение восьми лет - и под дос-
тижениями, и под провалами.
И есть возможность выстраивать
эти отношения в будущем. Наде-
юсь, что на многие вещи новая
администрация США, новый
президент Соединенных Штатов
Америки смогут посмотреть под
другим углом, открытыми глаза-
ми, более прагматично, без ка-
ких-то идеологических шор.
И это будет достаточно для того,
чтобы выстроить отношения на
более прочной основе.

От наших отношений в мире
очень многое зависит. Раньше
зависела глобальная безопас-
ность, в том числе военно-поли-
тический паритет. Сейчас уже
зависят и вопросы экономичес-
кого развития, потому что мир
глобальный.

Поэтому у меня в целом ощу-
щение, что есть возможность до-
биться хороших, позитивных из-
менений в наших отношениях. И
не делать пауз, не закрываться,
не прерывать сотрудничество.
Нужно слушать друг друга и ста-
раться находить компромиссы
даже в самой сложной ситуации.

- Как будут развиваться от-
ношения России с Южной
Осетией и Абхазией? На-
сколько нам важно мировое
признание нашей позиции по
отношению к этим республи-

кам? Насколько изменились
заявления мировых лидеров
по сравнению с тем, что они
заявляли в августе? И в чем
будет заключаться содей-
ствие в урегулировании ситу-
ации в Нагорном Карабахе и
Приднестровье?

Д.МЕДВЕДЕВ: - В силу акта
признания двух этих субъектов
международного права мы исхо-
дим из того, что это две полно-
ценные страны, дружественные
и, надо признаться честно, очень
зависимые от нас, где живут
близкие нам люди, говорящие с
нами на одном языке. Часть из
них просто являются граждана-
ми Российской Федерации. Вот
из этого мы и будем исходить. То
есть выстраивать отношения по
полной программе: начиная от
дипломатического признания и
установления дипотношений и
заканчивая всеми вопросами,
связанными с обеспечением их
безопасности, включая созда-
ние там военных баз. Потому что,
к сожалению, я думаю, без это-
го их существование будет про-
блематичным, а жизнь людей,
которые живут там, будет все
время находиться под угрозой.
Именно это, кстати, и было по-
будительным, окончательным
мотивом для признания их в ка-
честве самостоятельных госу-
дарств.

Что касается факта признания
со стороны других государств, то
вы знаете, он для нас не имеет
самодовлеющего значения. Если
они смогут добиться признания
от других государств, для них, мо-
жет быть, это и лучше, но просто
так мы уж точно никого просить
об этом не будем - это наш выбор,
это ответственность Российской
Федерации. Те страны, которые
совершат соответствующие дей-
ствия, они помогут этим государ-
ствам, конечно, актом диплома-
тического признания, но это не
колеблет их правового статуса.
Они уже субъекты международ-
ного права.

- А удастся ли восстано-
вить традиционно довери-
тельные отношения между
грузинским и российским на-
родами?

Д.МЕДВЕДЕВ: - Я надеюсь,
что да, потому что есть все-таки
генетическая память. И надеюсь,
что подавляющее большинство
близких нам людей, которые жи-
вут в Грузии, помнят, какую роль
сыграла Россия в становлении
их государства, помнят все доку-
менты, которые готовились, что
бы там ни плели отдельные бе-
зответственные политики.

Могу сказать откровенно, что
если бы не позиция российской
стороны, Российской империи
когда-то, то Грузии могло и не
быть как государства. Но это не
значит, что нужно об этом все
время напоминать. Дело не в
том. Я просто говорю, что меж-
ду нами всегда были очень близ-
кие отношения.

А что касается действующего
режима, то я об этом говорил: мы
с ними никаких контактов иметь
не будем, потому что рассматри-
ваем их действия как преступные,
считаем, что они должны понес-
ти за это ответственность и лич-
но лидер этого государства тоже.
Но, в конце концов, эти вещи дол-
жен решать грузинский народ,
они сами должны принимать ре-
шение о том, кому доверять
власть, а кого лишать власти.

- Дмитрий Анатольевич, в
Северо-Западном федераль-
ном округе люди периодичес-
ки обсуждают такой вопрос:
будет или нет соединение
Новгородской и Псковской
областей? Варианты самые
разные. Здесь и соединение
Петербурга с Ленинградской
областью, здесь уже и Кали-
нинград появляется.

Д.МЕДВЕДЕВ: - Вместе с
Ленинградской областью?

- Да. И есть ли необходи-
мость в таком укрупнении?
И второй вопрос, он касается
выборов глав регионов: вер-
немся мы к прежней схеме
или нет?

Д.МЕДВЕДЕВ: - Сначала в
отношении укрупнения регионов
или их дробления. Эти процессы
не могут быть навязаны. Если
люди хотят жить вместе в каком-
то одном объединенном регио-
не, но не просто хотят, а это долж-
но быть доказано юридическими
способами, на референдуме, до-
пустим, или каким-то иным леги-
тимным порядком, тогда можно
об этом ставить вопрос, и тогда
такое соединение как минимум
имеет под собой основу. Но, если
это просто желание политиков,
оно может быть даже рациональ-
ным, этого делать нельзя, потому
что есть правовые процедуры, а
мы - федерация, а не унитарное
государство.

В ряде случаев я вижу в этом
практический резон, в ряде слу-
чаев даже считаю, что это край-
не необходимо. Но еще раз по-
вторяю: до тех пор, пока по это-
му поводу нет мнения населения,
это все прожектерство.

Теперь в отношении возврата
к прежней системе наделения
полномочиями или избрания гу-
бернаторов. Считаю, что система
наделения полномочиями губер-
наторов на сегодняшний момент
и на ближайшее будущее являет-
ся оптимальной и единственно
возможной. И ее пересмотр не
только нереален, но и недопус-
тим. Если же об этом говорят гла-
вы субъектов Федерации, то, ко-
нечно, они имеют право рассуж-
дать, но они не частные лица.
Если их что-то не устраивает в
нынешней процедуре наделения
полномочиями, они могут подать
мне заявление об увольнении.

- Дмитрий Анатольевич,
дело в том, что, когда заходит
речь о системе выборов глав
субъектов Федерации, возни-
кает тема выборов или наде-
ления полномочиями глав
районов. А вот продление
вертикали власти до мэров
крупных городов... Ваша по-
зиция по данному вопросу?

Д.МЕДВЕДЕВ: - По поводу
мэров? Конечно, нам нужна эф-
фективная система управления.
И, наверное, если говорить об
этой вертикали, она должна быть
доведена до какого-то логичес-
кого завершения. Но у нас есть
Конституция. И до тех пор, пока
она не изменена, мы понимаем,
что муниципальный орган управ-
ления, муниципальная власть
или муниципальное самоуправ-
ление формируются по другим
принципам. И в этом смысле мы
не можем командовать муници-
палитетами, мы не можем напря-
мую создавать в этом случае му-
ниципальные органы или назна-
чать туда начальников.

Поэтому сама по себе эта идея
в таком прямолинейном виде с
точки зрения права не реа-
лизуема. Но мы должны пони-
мать, что, конечно, никакой глу-
хой стены между муниципалите-
тами и уровнем регионов нет и
быть не может. Для людей это
одна власть: что губернатор или
его заместитель, что мэр крупно-
го города - это все начальники,
которые каким-то образом появ-
ляются на должностях.

Поэтому, конечно, здесь
должна быть логика. Если, ска-
жем, руководитель муниципаль-
ного образования что-то нару-
шил, если он неэффективно ра-
ботает, на это должны быть ка-
кие-то меры воздействия: начи-
ная от судебного увольнения и за-
канчивая теми предложениями,
которые я сформулировал в По-
слании, - решение этого вопроса
через муниципальные же пред-
ставительные органы, чтобы
была процедура достаточно бы-
строго и эффективного отреше-
ния от должности. Вот эта проце-
дура, на мой взгляд, полностью
укладывается в Конституцию и
может быть реализована.

- Дмитрий Анатольевич,
техническое оснащение по-
ликлиник и больниц выросло
- это безусловно, но восполь-
зоваться этим новым техно-
логически совершенным обо-
рудованием, которое посту-
пило в рамках нацпроекта
«Здоровье», для человека
«с улицы», из обычной очере-
ди, бывает порой гораздо
сложнее, чем попасть на те
же самые аппараты, но уже на
платной основе. Понятно, что
медицина должна зарабаты-
вать. Но существуют ли ка-
кие-то рамки для заработка
на аппаратуре, которая по-
ступила в рамках нацпроек-
та?

Д.МЕДВЕДЕВ: - Все, что мы
делали в рамках нацпроекта, - это
дополнительное медицинское
оборудование - это все, конечно,
укладывается в действующий ме-
дицинский стандарт, и услуги на
этом оборудовании должны ока-
зываться абсолютно бесплатно.
Если же кто-то пытается выкраи-

вать, по сути, на имуществе, ме-
дицинском оборудовании, при-
обретенном за счет федеральных
средств, еще что-то там зараба-
тывать, даже при понимании того,
что это может быть и какая-то
вполне легальная схема, значит,
с этим нужно разбираться и за
это нужно наказывать.

- Дмитрий Анатольевич,
сегодня Россия собрала ре-
кордный урожай зерна. Ор-
ловская область - даже боль-
ше, чем вообще во все време-
на. Поэтому ситуация с цена-
ми многих волнует. Как вы ду-
маете, какие сейчас тенден-
ции на мировом и российском
рынках в период кризиса?

Д.МЕДВЕДЕВ: - Ситуация на
продовольственном рынке та-
кая, что еще летом, когда я был
на саммите в Японии, мы гово-
рили о том, что, по сути, все на-
ходятся под воздействием про-
довольственного кризиса. Цены
росли, контракты заключались
на более высоких условиях, на
более высоких ценах. И казалось
- и мне, откровенно говоря, - что
эта тенденция сохранится.

Но что произошло? Во-пер-
вых, был собран везде, во всем
мире, очень приличный урожай.
Плюс начал развиваться финан-
совый кризис. Соответственно
это на покупательной способно-
сти сказалось, то есть то, что
можно было купить впрок, поку-
пать не стали. Цены рухнули, в
ряде случаев на 30, на 40 про-
центов. Это, конечно, большая
проблема, потому что очень
жаль, что вот такой прекрасный
урожай - и такая вилка в ценах.

Но это не значит, что ничего
нельзя сделать. Сейчас и интер-
венции проводятся, сейчас до-
полнительные деньги на это вы-
делены, чтобы закупить зерно и
положить его в хранилище, и ка-
кие-то экспортные поставки мы
будем интенсифицировать. За-
дача простая - сохранить этот
урожай в максимальной степени.
Просто было бы преступлением
его растерять.

- Про антимонопольную по-
литику... Вы говорили, что
приходится самому лично, в
режиме «ручного управле-
ния», решать какие-то вопро-
сы, касающиеся цен на топли-
во. Как вы считаете, на сегод-
няшний день в России доста-
точная правовая база для про-
ведения такой политики? И до-
статочно ли полномочий у вас
на сегодняшний момент для
разрешения этой ситуации?

Д.МЕДВЕДЕВ: - Вопрос, ко-
нечно, заключается в том, на-
сколько эффективно использу-
ются те нормы, которые есть.
Я сейчас чуть меньше стал смот-
реть законодательство о конку-
ренции, ограничении монополи-
стической деятельности, а ка-
кое-то время назад я достаточ-
но плотно занимался даже его
созданием. Могу вам сказать,
что нынешнее законодательство
достаточно современное, оно
неплохое. Инструменты, которы-
ми располагает ФАС, довольно
эффективные. Санкции, которые
есть в их руках, жесткие, в ряде
случаев они губительные даже,
может быть, для нарушителей.
Вопрос в том, как их использо-
вать, потому что мы же понима-
ем, что, во-первых, есть опас-
ность разрушить какое-то произ-
водство, и это объективная ситу-
ация.

И, второе... Есть коррупция.
Она везде есть, в том числе, ес-
тественно, и в антимонопольных
органах, - это очевидно. И когда
стоит вопрос о том, чтобы при-
менить какую-то санкцию, ко-
нечно, вступают в силу различ-
ные схемы, и вот за этим долж-
ны следить и ответственные го-
сударственные служащие, и пра-
воохранительные органы.

- Кому вы больше доверя-
ете - газетам, радио, телеви-
дению или Интернету?

Д.МЕДВЕДЕВ: - Я стараюсь
получать информацию из разных
источников: это и телевизион-
ные каналы - и российские, и
иностранные... Слава Богу, для
этого возможностей полно - это
газеты и, наконец, это мною лю-
бимый Интернет, который дает
возможность соединить сразу
все: и телевизионный экран, и
газеты. Я пробегаю по сайтам, у
меня есть, наверное, с десяток
сайтов, которые я просматриваю
почти каждый день. Это не зна-
чит, что я там все читаю, но я
смотрю на заголовки... Там
очень разные сайты: это и сайты
крупнейших наших СМИ, и наших
каналов. Если я не успел новости
посмотреть, есть сайты, жестко
оппозиционные к власти, кото-
рые пишут такое, что хочется
встать и после этого работать,
работать и работать...

С сайта KREMLIN.RU

Публикуется в сокращении.

ИЖЕВСК. Встреча с представителями региональных средств
массовой информации.

Встреча Президента РФ Дмитрия Анатольевича Медведева
с представителями региональных средств массовой информации

Дмитрий Медведев в Ижевске провел заседание

Государственного совета «О мерах по развитию

национальной конкурентоспособности в условиях

мирового финансового кризиса». Общаясь в тот же

день с региональными журналистами,

он ответил на их многочисленные вопросы.



92008 / 22 ноября / СУББОТА КРАСНЫЙ СЕВЕР

Выпуск подготовлен совместно с департаментом природных ресурсов
и  охраны  окружающей среды Вологодской области

Родник № 11

ЖИВАЯ ВОДАНАРУШИЛ - ПЛАТИ!
В октябре специалисты департамента природных ресурсов прове-

ли 36 проверок соблюдения природоохранного законодательства,
рассмотрели шесть дел об административных правонарушениях в
области охраны окружающей среды, возбужденных Череповецкой
природоохранной прокуратурой. В результате выдано 36 предписа-
ний и шесть представлений об устранении нарушений, составлено 34
протокола об экологических правонарушениях. Наложено 37 штрафов
на общую сумму 325 тысяч рублей, шесть из них - по представлениям
прокуратуры.

Самые крупные штрафы будут платить Сокольский ЦБК (55 тысяч руб-
лей) и учхоз «Молочное» Вологодского района (35 тысяч рублей). Серьезно
придется раскошелиться Вологодской овчинно-меховой фабрике и заводу

«Северный коммунар» (по 33 тысячи рублей).

ТАРНОГСКОЕ «СОЛНЫШКО»

ЗАСВЕТИЛО В ПОДМОСКОВЬЕ
Межрегиональный фести-

валь детских экологических
театров и агитбригад прошел
в конце октября в Подмоско-
вье. Его организаторами
были Министерство экологии
и природопользования РФ,
министерство образования
Московской области, адми-
нистрация города Ивантеевки
и местный Центр детско-юно-
шеского туризма и экологии
«ЭКОС». Участники фестиваля
- театральные коллективы и
агитбригады из Московской,
Ростовской, Саратовской и
Вологодской областей.

Юные актеры смогли пока-
зать свои таланты не только в конкурсном спектакле, но и высту-
пить в конкурсе визитных карточек и конкурсе афиш, презента-
ции экологической деятельности коллективов, так называемой
«ярмарке талантов», поучаствовать в мастер-классах и, конечно
же, пообщаться друг с другом.

Нашу область на межрегиональном фестивале представлял
детский образцовый театр-студия «Солнышко» из Тарногского
Городка, коллектив которого был победителем II Вологодского
областного фестиваля экологических театров, прошедшего в
июне в Кириллове.

На этот раз в Подмосковье тарножане показали свою «визитку»
«Тарнога - столица меда Вологодского края» и экологическую по-
становку «Давайте будем беречь планету!». Очаровательные ма-
ленькие пчелки, улыбающиеся солнечным лучам, запомнились не
только зрителям. Коллектив по достоинству был оценен членами
жюри и отмечен дипломом лауреата фестиваля в номинации «ху-
дожественное оформление», а руководитель коллектива Надежда
Гордеева награждена грамотой. Кстати, эмблема московского фе-
стиваля именно солнышко, а его девиз «Вернем Земле ее цветы!».

Фестиваль еще раз показал: нельзя улучшить экологическую
обстановку в отдельно взятом регионе, это задача общая, и на-
ходить пути решения необходимо вместе. Экологические пробле-
мы, наверное, были всегда. И решали их по-разному. Может быть,
экологический театр, воспитывающий у юных любовь к природе,
- это и есть одно из решений XXI века?!

Остается добавить, что департамент природных ресурсов и
Вологодская областная общественная организация ВООП при-
гласили коллектив Центра детско-юношеского туризма и эколо-
гии «ЭКОС» города Ивантеевки принять участие будущим летом
в III Вологодском областном фестивале.

Анна ШНЫР,
главный специалист департамента природных ресурсов

и охраны окружающей среды области.

КОНКУРС

ПРИГЛАШЕНИЕ

К ТВОРЧЕСТВУ
Вологодчина активно

участвует в ежегодном
юниорском международ-
ном конкурсе на лучшие
научно-исследователь-
ские и прикладные работы
в области водных ресур-
сов, проводимом под пат-
ронажем королевской се-
мьи Швеции с 1994 года.

У нас конкурс водных про-
ектов организуется и прово-
дится областным Центром
детского и юношеского ту-
ризма и экскурсий. Победи-
тели областного конкурса с
2004 года участвуют во все-
российских конкурсах. В про-
шлом году учащийся 11-го
класса Грязовецкой средней
школы № 3 Алексей Разгулов
занял первое место в Россий-
ском национальном конкурсе
водных проектов старше-
классников. Его работа «Про-
блемы реки Ржавки и пути их
решения» стала победителем
среди участников из 46 реги-
онов России и представляла
нашу страну на ежегодном
международном водном юни-
орском конкурсе в Швеции в
августе 2007 года.

Теперь мы приглашаем
старшеклассников принять
участие в очередном област-
ном конкурсе.

ПОЛОЖЕНИЕ

об областном конкурсе

исследовательских работ

и прикладных проектов

по теме оценки

экологического

состояния, охраны

и восстановления водных

ресурсов (региональный

конкурс общероссийского

конкурса водных

проектов

старшеклассников)

ЦЕЛИ И ЗАДАЧИ:
- привлечение школьников

к изучению и охране водных
объектов,

- стимулирование их дея-
тельности в сфере охраны и
восстановления водных ре-
сурсов, направленной на ре-
шение проблем питьевой
воды, очистки загрязненных
стоков, сохранения водного
биоразнообразия водоемов,
исследование корреляций
водных, социальных, клима-
тических и других факторов.

ОРГАНИЗАТОРЫ:
Конкурс проводят депар-

тамент образования области,
департамент природных ре-
сурсов и охраны окружающей
среды области, областной
Центр детского и юношеско-
го туризма и экскурсий, отдел
водных ресурсов Двинско-
Печерского бассейнового
водного управления по Воло-
годской области.

УЧАСТНИКИ:
В конкурсе принимают

участие учащиеся образова-
тельных учреждений области
в возрасте до 18 лет, выпол-
нившие исследовательские
работы по данному направле-
нию, участники районных или
городских краеведческих
конференций. Работы прини-
маются до 1 февраля 2009
года.

ВРЕМЯ И МЕСТО

ПРОВЕДЕНИЯ:
Конкурс проводится с 12

по 15 марта 2009 года в Во-
логде в рамках областной
краеведческой олимпиады
«Мир через культуру» (секция
«Живая вода»).

НАГРАЖДЕНИЕ:
По итогам конкурса побе-

дители и призеры награжда-
ются дипломами, грамотами
и памятными подарками, а
руководители - благодар-
ственными письмами.

ФИНАНСИРОВАНИЕ:
Финансирование конкурса

осуществляют департамент
образования области, депар-
тамент природных ресурсов и
охраны окружающей среды
области.

Особо охраняемые природ-
ные территории - это участки
земли, водной поверхности и
воздушного пространства над
ними, где располагаются при-
родные комплексы и объекты,
имеющие особое природоох-
ранное, научное, культурное, эс-
тетическое, рекреационное и оз-
доровительное значение, для ко-
торых установлен режим особой
охраны. За этими сухими бес-
страстными терминами феде-
рального закона скрывается то,
о чем мечтает каждый из нас: чи-
стый воздух, родниковая вода,
шепот зеленых листьев за ок-
ном... Все, что необходимо со-
хранить для жизни на этой зем-
ле для себя, для своих детей.

На охраняемых природных
территориях остаются нетрону-
тыми леса, почвы, водоемы, под-
вергаются минимальному воз-
действию со стороны человека
животные и растения. Именно
ООПТ создают тот буфер, кото-
рый не позволяет стремительно
летящему локомотиву экономи-
ки разрушать, сметая на своем
пути хрупкие конструкции при-
родного равновесия. Когда-то,
до происхождения человека, вся
Земля была одной большой ох-
раняемой природной террито-
рией. Охранять, правда, тогда
было не от кого...

К сожалению, в последнее
время многие наши соотече-
ственники слишком буквально
восприняли многолетние призы-
вы ученых к единению человека
и природы. Толпы жаждущих та-
кого общения ринулись скупать
участки на берегах рек, в сосно-
вых борах. Не обошло это наше-
ствие и наш край. Правительство
области бьет тревогу. И неспро-
ста. Факты свидетельствуют о
том, что на Вологодчине посте-
пенно сокращаются площади зе-
мель сельхозназначения. Куда
же исчезает основная в аграрной
по сути своей области категория
земли. Может быть, в связи с
бурным развитием отрасли пе-
реводится в земли промышлен-

ности, энергетики, транспорта?
Нет. В наиболее живописных
уголках Вологодчины земли
сельхозназначения становятся
землями населенных пунктов. И
застраиваются. Отнюдь не кре-
стьянскими избами. Причем та-
кими темпами, что в скором вре-
мени даже с нашими простора-
ми может стать тесновато. Уже
сейчас можно наблюдать карти-
ну, когда плотными рядами, за-
бор к забору, выстроились элит-
ные коттеджи, наглухо перекрыв
общественности доступ к водо-
ему. Желающие могут увидеть
это в Усть-Кубинском, Вытегор-
ском, Устюженском, Кириллов-
ском районах.

Какие же меры принимает
Правительство? Сохранить жи-
вописные природные места для
потомков, для растений и живот-
ных - их законные места обита-
ния - такую задачу поставил Гу-
бернатор области В.Е.Позгалев.

В 2008 году комиссия по ре-
зервированию ценных природ-
ных участков под председатель-
ством первого заместителя Гу-
бернатора области И.А.Поздня-
кова рассмотрела и утвердила
предложения всех муниципаль-
ных районов по резервированию
земель для создания ООПТ. Ре-
жим охраняемых природных тер-
риторий не позволяет менять вид
разрешенного  использования
земель. На месте зарезервиро-
ванных участков в течение семи
лет будут созданы охраняемые
природные территории разного
назначения: и туристско-рекреа-
ционные местности, и заказники,
и памятники природы.

Наш департамент в этом году
создает пять особо охраняемых
природных территорий: «Карпо-
во» в Череповецком районе,
«Озеро Никольское» в Кириллов-
ском, «Молога» в Устюженском,
заказник «Черноозерский» в Ча-
годощенском и охраняемый при-
родный комплекс «Онежский» в
Вытегорском районе.

Последний, безусловно, вы-
деляется среди прочих. Матери-

алы многолетних научных иссле-
дований свидетельствуют о том,
что это поистине уникальная
местность. Она представляет со-
бой сочетание гидрологических,
ландшафтных памятников приро-
ды, ключевых орнитологических
территорий, археологических па-
мятников. Значимость террито-
рии придает и то, что она отно-
сится к региональным бассейнам
стока Онежского озера и Балтий-
ского моря, которые, в свою оче-
редь, входят в глобальный бас-
сейн стока Атлантического океа-
на. Ученые Вологодского педуни-
верситета выявили здесь около
50 редких видов растений и 23
вида животных, занесенных в
Красную книгу России и Красную
книгу области.

Нельзя не упомянуть и об ис-
ключительности геологического
строения. Уникальны крупные
береговые моренные холмы с
обнажениями коренных пород, с
разнотравными лесами и круп-
нозлаково-разнотравными луга-
ми, а также песчаные и камени-
стые пляжи вдоль побережья
Онежского озера, на которых
обитает необычный вид насеко-
мых - муравьиный лев.

Популярностью у диких и не
очень туристов, желающих при-
коснуться к прошлому нашей пла-
неты, пользуется геологический
памятник природы «Андом-гора».
Именно с Андом-горы открывает-
ся потрясающий вид на бескрай-
нюю синь Онежского озера.
Здесь в тридцатипятиметровом

обрыве обнажаются породы де-
вонской системы возрастом око-
ло 400 миллионов лет, в которых
можно обнаружить останки пан-
цирных рыб - первых рыб на Зем-
ле. Кроме того, «Онежский» - са-
мая крупная из существующих
ООПТ областного значения. Об-
щая площадь территории около
25 тысяч гектаров.

Задача ООПТ - сохранить по-
пуляции редких видов, уникаль-
ные ландшафтные комплексы и
предотвратить застройку бере-
гов водоемов.

На охраняемой природной
территории будет выделено не-
сколько зон с разным режимом
природопользования: зона тра-
диционного хозяйственного ис-
пользования с менее строгим
режимом охраны, туристско-
рекреационная зона и зона стро-
гой охраны природных комплек-
сов и объектов.

В первых двух зонах разреша-
ется все, что составляет основу
традиционной деятельности: ве-
дение сельского хозяйства,
пользование акваторией, охота,
сбор ягод, грибов, сенокошение
и так далее.

В туристско-рекреационной
зоне, занимающей большую
часть комплекса «Онежский», бу-
дут оборудованы туристические
стоянки, экологические тропы.

Зона строгой охраны располо-
жится вокруг Лужандозера, где
отмечены максимальные концен-
трации краснокнижных видов, и
на полосе побережья Онежского

озера с выходами древних пород.
Общим для всех зон будет запрет
на изменение вида разрешенно-
го использования земель.

Населенные пункты не войдут
в границы ООПТ, кроме дере-
вень, мирно расположившихся в
границах уже существующего
памятника природы «Андом-
гора». Также не будет включена
в границы природного комплек-
са «Онежский» территория стро-
ящегося научно-учебно-спаса-
тельного центра МЧС, присут-
ствие которого на берегу озера
обеспечит необходимые силы и
средства для ликвидации и пре-
дотвращения нефтеразливов на
Онежском озере. Проблема
обеспечения экологической бе-
зопасности судоходства особен-
но актуальна сейчас, учитывая
произошедшую год назад ава-
рию с нефтеналивной баржой.

А местные жители, которым
небезразлична судьба малой ро-
дины, смогут принимать самое
деятельное участие в развитии и
функционировании территории:
предоставлять услуги по органи-
зации экологического туризма,
следить за порядком, участво-
вать в охране комплекса «Онеж-
ский». Особо охраняемая при-
родная территория дает возмож-
ность развивать экологический
бизнес, используя бренд ООПТ
(например, производство эколо-
гически чистых продуктов, в том
числе дикоросов).

Разумеется, все это не воз-
никнет по мановению волшеб-
ной палочки. Для этого нужны
время, средства и желание. Же-
лание сохранить родную землю.

Благо, у нас есть еще что ох-
ранять. В большинстве своем
природа Вологодчины сохрани-
ла свою первозданность. Нам
передано уникальное наслед-
ство, которое требует к себе са-
мого бережного отношения.

Екатерина ОСИПОВА,
главный специалист

департамента
природных ресурсов

и охраны окружающей
среды области.

Для справки: сеть особо
охраняемых природных тер-
риторий Вологодчины насчи-
тывает 172 объекта, занима-
ющих 3,35 процента площади
области.

Это урочище заслужило себе
славу и как комплексный при-
родный резерват, и как место,
связанное с многочисленными
историческими событиями. Од-
ноименный с «Черными песка-
ми» сосновый бор считается од-
ним из самых экологически чис-
тых и красивых на Вологодчине.
Неудивительно, что находящий-
ся по соседству озерный мыс
также именуется Боровским.
Взметнувшиеся в небо ровные,
словно выстроенные по линейке,
деревья, покоятся здесь на ков-
ре из белого мха, сквозь который
виднеется «легендарный» песок.

Хотя, если говорить начисто-

ту, сами пески все-таки желтые.
Необычную раскраску им прида-
ют выходящие в нескольких ме-
стах на поверхность серые и чер-
ные (от распыленного угля, об-
разовавшегося при разложении
растительных остатков) местные
глины. Когда-то они считались
ценным природным ископаемым
и до 1957 года использовались в
качестве сырья для лакокрасоч-
ного производства. О тех време-
нах напоминает небольшой за-
брошенный карьер.

А вот затон южнее Боровско-
го мыса является символом бо-
лее ранней исторической эпохи.
В первой половине XIX столетия

вдоль южной оконечности Онеж-
ского озера построили обводной
судоходный канал (в самом
Онежском озере большую опас-
ность представляли внезапно
налетавшие шторма, выбрасы-
вающие деревянные суденышки
на прибрежные камни). Когда-то
в районе урочища был сделан
резервный выход из канала в
озеро, а на берегу установлен
деревянный маяк, на вершине
которого дедовским способом
разводили сигнальный костер.
А примерно сто лет спустя, в
годы Великой Отечестенной
войны, в урочище располагалась
линия противозенитной и проти-

водесантной обороны. Осенью
1941-го воевавшие на стороне
фашистской Германии финские
дивизии дошли до Ошты и почти
три года держали фронт пример-

но в 30 километрах к юго-западу
от урочища.

Интересны «Черные пески» и
своей зоологической особеннос-
тью. Если вам повезет, в ясный
погожий день с Боровского мыса
можно увидеть резвящихся в озе-
ре ладожских нерп. Эти необыч-
ные для наших мест представите-
ли семейства тюленей обыкно-
венных достигают метровой дли-
ны и славятся своими закрученны-
ми кверху усами. Привычным аре-
алом распространения таких нерп
является устье Невы и Ладожское
озеро, но несколько особей когда-
то сумели перебраться по водным
путям и в близлежащую Онегу.
Еще недавно ладожские нерпы
считались исчезающим видом, но
в последние годы их численность
стабилизировалась и, по некото-
рым подсчетам, достигает три-
пять тысяч особей, из которых не-
сколько десятков живут  теперь на
южной оконечности Онежского
озера.

Владимир РОМАНОВ.

ОСОБО ОХРАНЯЕМЫЕ

Защитим заповедные уголки!
Если обычного гражданина спросить, что такое

ООПТ, то шанс получить в ответ что-то вроде

расшифровки аббревиатур «НЛО» или «ОРВИ»

весьма велик. А между тем ООПТ играют в нашей

жизни значительную роль. Что же это такое?

ЗЕМЛЯ НЕИЗВЕДАННАЯ

ТОШНЯ СТАНЕТ ЧИЩЕ
Больше месяца на очистных сооружениях поселка Фе-

дотово работает уникальная установка обеззараживания
сточных вод ультразвуком и ультрафиолетовым излучени-
ем. Подобная технология уже применяется в санатории «Но-
вый источник». Теперь микробиологические показатели
сточных вод санатория стали соответствовать нормативам,
тогда как ранее превышали предельно допустимые концен-
трации в сотни раз.

Исполнительный директор компании «Новотех-эко» Олег Ка-
зуков отметил, что современная установка очистки вод ультра-
фиолетом прогоняет через себя ежечасно 75 кубометров жидко-
сти. Остановка и промывка аппарата не нужны, на нем установ-
лены одиннадцать импортных УФ-ламп, которые даже при регу-
лярной замене более экономичны и безопасны, чем очистка хло-
ром. Олег Казуков также добавил, что разработка проекта этой
установки заняла всего полгода, а в будущем компания, возмож-
но, усовершенствует ее.

- Преимущества использования УФ-установок очистки перед
хлорными очевидны, - подчеркнул начальник департамента при-
родных ресурсов и охраны окружающей среды области Валерий
Кумзеров. - Во-первых, это экономично, во-вторых, безопасно. Ис-
пользование хлора превращало станции очистки в потенциально
опасные объекты и требовало специально обученного персонала.
О качестве очищенной хлором воды говорить не приходится.

Валерий Михайлович также подчеркнул, что Вологодчина первой
в России стала применять эти современные методы обеззаражива-
ния воды на очистных сооружениях канализации небольших посел-
ков. На установку УФ-оборудования для Федотова область выдели-
ла 1,3 миллиона рублей. В скором будущем подобные аппараты пла-
нируется установить в поселках Стризнево и Сосновка.

Почему именно эти населенные пункты были выбраны? Пото-
му, что все они располагаются вдоль реки Тошня, а она является
третьим резервным источником водоснабжения Вологды и в пос-
леднее время стала намного чище. Сказались результаты исполь-
зования УФ-очистки и в «Новом источнике». Эти методы надеж-
ны, просты и безопасны в эксплуатации.

Виктория АЛЕШИНА.
Вологодский район.

Валерий КУМЗЕРОВ и Олег КАЗУКОВ.

ЭКОфестиваль

Андом-гора.

Из-за своей удаленности и отсутствия нормальных подъездных путей

вологодская часть Онежского озера на участке от устья Вытегры до мыса

с интересным названием Новый Нос все еще остается для многих

путешественников своеобразной неизведанной землей. Но именно здесь

находится один из интереснейших памятников природы - урочище «Черные

пески», получившее в 1983 году официальный статус особо охраняемой

территории.

Южная оконечность Онежского
озера славится сосновыми
борами и широкими песчаными
пляжами. Жаль только, что вода
в озере редко бывает теплой.
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А на кустовом семинаре, про-
шедшем в конце октября в Устю-
женском районе, принимали
участие заместители глав и ру-
ководители природоохранных
структур девяти районов: Баба-
евского, Белозерского, Вашкин-

ского, Вытегорского, Кадуйско-
го, Кирилловского, Чагодощен-
ского, Череповецкого и Шекс-
нинского. Кроме того, в работе
семинара участвовали руково-
дители предприятий «Экотранс-
Север» и «Импульс», главы шес-

тнадцати муниципальных сель-
ских поселений, в том числе трех
пилотных - Туровецкого, Новлен-
ского и Лентьевского.

Повестка дня была очень на-
сыщенной. Обсуждались вопро-
сы организации сбора и вывоза
отходов с территории Лентьев-
ского поселения и строитель-
ства здесь полигона ТБО, раз-
личные аспекты эксплуатации
подобных полигонов и работы с
отходами в ряде районов.

Была рассмотрена практика

рентабельной эксплуатации по-
лигонов на примерах Кириллова,
Устюжны, Кадуя и Череповецко-
го района, а также убыточность
других полигонов в Череповец-
ком и Вашкинском районах.

Обсуждался опыт работы
шекснинского предприятия
«Экотранс-Север», где действу-
ет мусоросортировочный комп-
лекс. Здесь только за первое по-
лугодие отсортировано почти
сто тонн картона и макулатуры,
18 тонн пластмассы, 20 тонн

стеклобоя, 2,5 тонны жести. Весь
этот бывший бытовой мусор
превратился в ценное сырье, ко-
торое пошло в дальнейшую пе-
реработку.

В ходе серии кустовых семи-
наров в Вожеге, Верховажье и
Устюжне заместители глав и ру-
ководители природоохранных
структур районов многому на-
учились, взяли на заметку цен-
ный опыт. Теперь дело за его по-
всеместным внедрением.

Олег ЮРЬЕВ.

КУСТОВЫЕ СЕМИНАРЫ

Учимся работать с отходами
В этом году на Вологодчине прошла серия

кустовых семинаров по сбору и вывозу отходов

с территорий муниципальных образований.

Напомним, что такие мероприятия состоялись

в марте в Вожеге, в июне в Верховажье.
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